

# 活動報告

## 【活動データ】

- プログラム名：カブトムシの森 クヌギ伐倒
- 日 時： 2025年11月16日 9:30～15:30
- 活動場所：カブトムシの森 こもれびゾーン（A地区）、せせらぎゾーン（B地区）
- 参加者：10名 体験参加1名 計11名
- 活動概要：楳木用クヌギ伐倒、草刈り

## 【活動ノート】

11月16日はカブ森でクヌギの伐採と草刈りをしました。  
紅葉の進んだ秋晴れの油山は絶好の作業日和、2班に分かれて作業にかかりました。  
1班の最初のミッションはこもれびゾーンにある直径34cmのクヌギの伐倒です。  
久しぶりの伐倒ということもあり、伐倒の基本をしっかり説明しながらスタート。  
伐倒方向は次回の玉切り作業のしやすさを考慮して、西側にしました。  
予定した伐倒方向に倒れるよう鋸をコントロールして、ほぼ正確に倒すことができました。  
伐倒後は、こもれびゾーン中央部分での草刈り作業に着手。これまでの作業で刈り残っていた雑木や草を刈り、やっとゾーン全体がすっきりしました。  
2班は、せせらぎゾーン南側の直径36cmのクヌギの伐倒から作業開始。  
順調に追い口切りを伐り進んでいたところ、鋸が挟まった状態に。木が山側にやや偏芯していることが判明して、ロープで谷側に引き、クサビを打ち込んで無事予定した伐倒方向に倒すことができました。  
その後、もう1本直径23cmのクヌギを伐採しましたが、こちらは直径も小さく、短時間で伐採できました。  
伐倒したクヌギは乾燥させるため現地で葉をつけたまま暫く放置します。（葉枯らし）  
その後1月25日に玉切りをして、シイタケ栽培用のホダ木を作り、2月15日にシイタケ菌のついた駒を打ち込みます。（駒打ち）  
一日作業で皆さんお疲れのようでしたが、心地よい疲れという感じでしょうか？



【安全のため、ロープ掛けを行います】

【はじめてのノコギリ】



【受口切りはチェーンソーで行います】



【追い口切りは手鋸で頑張ります】



【心地よい疲れ？】